
对于“是不是很早就

做好退役的打算” 这个问

题， 姚明说：“我确实是很

真诚地说， 父母在我准备

踏入专业体系的时候就

说，你要做好准备，这些东

西每天都可能离你而去

的。这句话一直记了很久，

所以我一直都有这样一种

紧迫感在那里。 我从 2009

年受伤的时候就开始做这

方面的准备， 因为当时医

生就说不能保证你完全可

以回来比赛， 但他说有可

能你至少可以去试一试。

那我就尽自己最大努力去

试。 ”（综合新华社等消息）

篮球巨星姚明宣布退役

据新华社上海 7 月 20 日电 中国

最有影响力的运动员和最成功的篮球明

星姚明，20 日面对潮水般涌来的中外记

者宣布“正式退役”。

“去年底我左脚第三次应力性骨折，

不得不离开赛场。 半年多来我内心十分

纠结，经过反复思考，今天我要宣布一个

决定：作为篮球运动员，我将结束我的运

动生涯，正式退役，”说到此，姚明的眼睛

有些潮湿。

姚明的父母和妻子叶莉携 14个月的

女儿，以及上海体育局、中国篮协负责人、

休斯敦火箭俱乐部总经理达瑞尔·莫雷、姚

明在上海的教练、朋友等出席了发布会。

姚明对他们以及自己的所有中外教

练、队友和对手表示感谢，并感谢这个伟

大的进步时代，“它使我有机会实现自我

价值和梦想”。 他还动情地说：“今天我退

役了，一扇门已经关上，另一扇门正徐徐

开启，而门外有崭新的生活，正在等着我

认真品读。”姚明表示，退役后他还不会离

开篮球事业，他将经营好自己的上海大鲨

鱼俱乐部，为中国篮球再尽些力，并继续

做好已经成立三年的“姚基金”。“我曾经

说过，有一天我的篮球职业生涯结束了，

我希望那只是个逗号，不是句号。我没有

离开心爱的篮球，我的生活还在继续，我

还是姚明，我还有很多事情要做，远远没

有到画上句号的那一天。 ”

姚明生于 1980年 9月 12日，9 岁进

入业余体校，14 岁入选上海青年队，16

岁代表上海大鲨鱼参加国内联赛，6 年

后率队夺得 CBA 总冠军。 2002 年 10

月，2 米 26 的姚明作为 NBA 历史上首

位国际球员“状元秀”加盟火箭，帮助火

箭队 5次闯入季后赛，8次当选全明星。

20 日上午，上海市市长韩正和上海

市副市长赵雯会见了姚明和叶莉。 韩正

为姚明颁发了上海市体育事业白玉兰终

身成就奖。
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姚明：未来从上学开始

20日下午宣布退役之后，篮球明星姚明接受了新华社专访。

家人支持退役

记者问，开始考虑退役的时候，是怎么

跟父母和叶莉商量的？ 他们是怎样的反应？

姚明说：“他们主要是出于对我身体的关

心，所以有这样一个想法。 开始让人难以割

舍———去结束这样一个运动员的职业生

涯，挣扎了一段时间。 但是，后来确实感觉

脚伤有一种不可逾越的障碍， 所以就做出

这样一个决定。 ”

至于腿里的 24 根钢钉是否有取出来

的可能，姚明说：“当然可以取出来。 但是取

出来又要大费周章，又要在床上躺个半年，

我很犹豫。 ”

在伤病预防方面对年轻球员的忠告：

准备活动一定要做开，拉伸、热身、力量训

练一定要重视。 肌肉越来越强壮在一定程

度上也可以导致很多的伤病。

年底前到上海交大读书

虽然姚明在打 NBA 期间已经获得了

无数个荣誉博士和硕士头衔， 但这毕竟都

是“荣誉”的。 眼下他要重新开始自己的生

活，势必需要真才实学。 由此，姚明也有自

己下一步的具体规划。“未来从上学开始。

已经有这方面的计划，年底之前吧。 ”他说。

姚明介绍说：“除去打理上海队的一些

工作，我接下来要去读书。 ”至于哪所学校，

姚明说：“我选择了上海交大， 读计算机和

金融专业。 ”

计算机是姚明一直喜欢的东西，虽然他

喜欢玩网游， 但对计算机的软硬件不太在

行，读这个专业也是自己的兴趣爱好。 读金

融专业，因为他将来会从事这方面的工作。

“姚基金”已募 6000多万元

“姚基金”的未来会是怎样？ 退役之后，

挣钱的速度有可能大幅下降， 在慈善方面

还会舍得像以前那样花钱吗？

对此， 姚明说：“目前已有初步统计数

据，从 2008 年到现在，已经募集到的捐款，

包括我自己的捐款，已经差不多 6000 多万

元人民币。 到目前造了 7所学校，分别在甘

肃、 云南和四川， 甘肃那所是特殊关爱学

校。 还有 6所在建，包括捐赠了北川中学的

16片塑胶场地。 还包括零散的一些和别的

基金会合作的活动花费， 大约一共用掉了

（包括在建学校）2200 多万元。 行政人员的

花费 3 年下来一共是一百零几万， 占所有

支出不到 4.5％。 ”

既没 10亿

元人民币，

也没 10亿美元

有人说姚明现在有 10

亿元人民币， 有人说姚明

现在有 10 亿美元。 对此，

姚明说， 这两个数字肯定

都是错的。 不可能精确到

几分几毛。很多时候，大家

都把税漏了。 他是个很遵

纪守法交税的人， 所以肯

定没有他们说的这么多。

2009 年已

考虑退役
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一起见证姚明退役

“明谢”姚明退役新闻发布会前，连酒店新闻发布厅外拿着抹

布擦桌子的阿姨都在问：姚明什么时候出来？

三百记者守候姚明

在大厅后方的摄影摄像区域，几十台摄像机在一级台阶上一

字排开还不够，后面一级台阶上的摄像机也找到空隙探出了头。

根据安排，姚明于 20日下午两点在这里介绍“未来个人事业

发展规划”。上午 11时 30分开始现场检入时，早已有大批记者在

等候了。 下午 1点左右，偌大的上海嘉里大酒店二楼新闻发布厅

已经涌入了近 300名记者。

离下午 2时还差 1分多钟时，姚明父母姚志源、方凤娣、妻子

叶莉和女儿姚沁蕾出现在发布会场内。担任此次新闻发布会主持

人的新华社知名篮球评论员徐济成则开始邀请大家准备倒计时。

下午 2时整，闪光灯持续闪烁，快门声不绝于耳。 从过道上挤

满的摄像机和照相机上方， 可以清楚地看到姚明身着一套深色西

服、扎着淡色领带缓缓步入会场。 在讲台前站定后，姚明拿起手里

一份稿子，看了看数百人的大厅，微微一笑，闪光灯再次四面闪烁。

姚明客套性地表达了感谢之后便直奔主题：“今天我要宣布

一个个人决定：作为篮球运动员，我将结束自己的运动生涯，正式

退役。 ”

没有惊叹声，也没有掌声，

只有敲击键盘的“啪啪”声

没有惊叹声，也没有掌声，除了照相机快门的声音，便是座位

上的记者们快速敲击电脑键盘的“啪啪”声。

姚明顿了顿，接着开始表达自己一长串的感谢，“感谢篮球”、

“感谢生活”、“感谢我的亲人”、“感谢所有的朋友”、“感谢我的教

练组”、“感谢队友和对手们”、“感谢我的管理团队”、“感谢新闻界

的朋友们”、“感谢赞助商和合作伙伴”……每一次感谢，姚明总是

面带微笑，语气平缓而坚定，这时，一次次的掌声在现场响起。

“最后，要感谢这个伟大、进步的时代，使我有机会去实现自

我的价值和梦想。 ”这一句，再次迎来一片欢笑和掌声。

小口误逗笑全场，最深情“谢谢侬”

以往，无论是在比赛后，还是训练馆中，姚明都是以轻松、幽

默和淡定的神态示人。而昨天，他明显有些紧张，言语之间的呼吸

清晰可闻。甚至，还因为紧张，姚明说：“我会离开大家。 ”不过，他

很快就意识到了自己的口误，“不对，我不会离开大家，说错了。 ”

若非不舍和紧张，习惯了大风大浪的姚明不会在这么严肃的场合

出现这种小状况的。

最后，情绪有所平复的姚明，还在致辞的最后再次展现了球

迷们所喜爱的幽默感，他没用普通话也没用英语做结语，而是大

声说了一句“谢谢侬”。没错，姚明谢了很多人。 而我们，也欢迎姚

明回家。

在姚明的退役致辞中，我们也看到了什么叫做铁汉柔情。 在

他的致谢对象中，父母和家人被放在了第一位。当然，姚明也没忘

记感谢国家。

姚明女儿乖巧“抢镜”

亲口宣布了“正式退役”的消息后，姚明回到嘉宾席坐到了家

人中间，随手还用指头逗了逗眼睛扑闪的女儿姚沁蕾。

在上海市体育局局长李毓毅致辞和主持人宣读 NBA 总裁

斯特恩、火箭队老板亚历山大的祝福等环节之后，姚明一家人被

邀请上台，面对全球 300多名记者留下了珍贵的全家福合影。 拍

照时，刚满 1岁的姚沁蕾一直咬着手指，叶莉把她的手拍下来，但

小家伙又倔强地放回了嘴边，引来现场一片欢笑。

当在记者提问环节有人问女儿是否会叫爸爸时，姚明回答得

颇为欢乐：“我女儿大部分叫爸爸的时间，是因为我手里拿着冰棍

或者吃的东西，那个时候她叫得欢一点。 ”（综合新华社等消息）

7 月 2 0 日，姚明（右上）和父亲姚志源（左一）、母亲方凤娣（左二）、女儿

姚沁蕾（中）、妻子叶莉在新闻发布会上。 新华社发

7 月 2 0 日，姚明在发布会上。 新华社发


